

Direction de l'économie et de l'emploi DEE Volkswirtschaftsdirektion VWD

Pérolles 25, 1700 Fribourg

T +41 26 305 24 00, F +41 26 305 24 09 www.fr.ch,dee

Allocution d'Olivier Curty, Conseiller d'Etat et vice-Président du Gouvernement Directeur de l'Economie et de l'Emploi

CP Agroalimentaire

Fribourg, le 29 janvier 2021

Monsieur le Conseiller d'Etat, cher collègue,

Monsieur le Directeur,

Mesdames et Messieurs les représentants des médias,

Entrons directement dans le vif du sujet.

Deux constats d'abord, pour planter le décor dans lequel s'inscrit la Stratégie que nous allons vous présenter aujourd'hui.

Premier constat : le canton de Fribourg dispose d'une force de frappe impressionnante dans le domaine agroalimentaire, grâce à un écosystème déjà très riche, composé pour faire court d'une forte densité d'entreprises transformatrices, d'exploitations agricoles, de PME, de campus ou d'instituts de recherche.

Deuxième constat : le secteur agroalimentaire se situe aujourd'hui au croisement de nombreux enjeux importants.

Des enjeux liés notamment à des questions démographiques et écologiques, ou encore aux nouvelles exigences de la population en matière d'alimentation.

Or ces enjeux constituent autant de débouchés économiques prometteurs.

Ich denke da zum Beispiel an:

- die Verwertung von Biomasse zur Herstellung neuer Materialien
- die personalisierte Ernährung und die funktionellen Lebensmittel,
- die Technologien der Biowirtschaft und die Lebensmittelsicherheit,
- die Digitalisierung und Automatisierung des Lebensmittelbereichs,
- oder die Ausrichtung auf kurze Wege.

Nous sommes bien sûr déjà très actifs dans ces domaines.

Le Plastic Innovation Competence Center, de la HEIA-FR, travaille par exemple à la valorisation de la biomasse avec de nouveaux matériaux.

Cette biomasse est aussi de mieux en mieux intégrée dans notre politique énergétique.

Dans un instant, mon collègue Didier Castella vous donnera des exemples très concrets de ce qui se fait déjà dans notre canton, notamment en matière de numérisation ou d'automatisation.

Mais il manquait à cette dynamique un cadre, une feuille de route, avec des objectifs et des programmes ambitieux, pour tirer le meilleur parti du potentiel de notre filière.

Cette feuille de route : nous l'avons désormais.

♦

Mesdames et Messieurs.

Drei Direktionen der Kantonsverwaltung haben gemeinsam die Strategie im Lebensmittelbereich ausgearbeitet, an der auch die Vertreterinnen und Vertreter der einzelnen Branchen mitgewirkt haben.

Dieser partizipative Prozess hat es erlaubt, eine solide und greifbare Strategie aufzustellen, die mit den Erwartungen und dem Potenzial des Sektors übereinstimmt.

Trois programmes phares ont donc été définis.

Le premier programme s'intitule - Agri et Industrie 4.0.

Il vise à favoriser le déploiement de la numérisation et de l'automatisation dans l'agriculture et l'industrie agroalimentaire.

Beaucoup de choses sont déjà en développement dans ce domaine, mais nous voulons renforcer cet élan.

Le deuxième programme, « Valorisation de la Biomasse », a pour objectif de valoriser les co-produits et biomasse issus de l'agroalimentaire, afin de développer de nouveaux biomatériaux et de nouveaux ingrédients, actifs ou molécules, à forte valeur ajoutée.

Un exemple concret en cours de réalisation est la valorisation de la kératine des plumes de poulet, pour de nouveaux bio-matériaux utilisés pour des emballages.

Enfin, le troisième programme, FOOD Living Lab, se focalise quant à lui sur deux grandes thématiques transversales : la nutrition et le comportement du consommateur.

Le Food living lab est un lieu unique d'expérimentation, pour imaginer et tester collectivement les produits innovants de demain.

Ce programme permettra de favoriser l'éclosion de startups Food, et la mise en marché de produits innovants de PME, de startups, de producteurs, ou tout porteur de projet.

Le FLL peut également servir de vitrine, de pop-up store comme on dit, pour des PME ou des startups souhaitant réaliser une étude marché.

Au niveau opérationnel maintenant, notre stratégie sera pilotée par une délégation du Conseil d'Etat, avec une co-présidence élargie regroupant la PromFR, la HES-SO//FR, le Cluster Food & Nutrition, et Grangeneuve.

Der Cluster Food & Nutrition hat den Auftrag, diese Strategie umzusetzen.

Er wird deshalb, in den nächsten Wochen, mit zusätzlichen 1,4 Vollzeiteinheiten verstärkt.

Ziel ist es, vom Expertenwissen des Clusters und von allen Synergien zu profitieren, die sich durch ihn ergeben.

♦

Mesdames et Messieurs,

Notre stratégie agroalimentaire donne un cadre de développement, avec des lignes directrices fortes et claires.

Elle est ambitieuse, tout en étant bien enracinée dans la réalité de notre secteur agroalimentaire.

Et nous voulons allez vite!

Cette année déjà, le contenu de chaque programme phare sera donc détaillé, et des projets pourront démarrer.

Pour conclure, je dirais que nous avions déjà un écosystème d'exception dans le domaine agroalimentaire, et nous avons désormais le logiciel qui manquait pour en tirer le meilleur parti et faire du canton de Fribourg le leader suisse de la filière.

Merci de m'avoir écouté.
